



GÉNÉ Actu...

La Lettre du Cercle Généalogique du Pays Messin

Novembre 2023

En direct avec le président

Chers adhérents,

Pourquoi cette lettre ?

Avec le comité, nous avons fait le constat que sur les 220 adhérents de notre Cercle, seule une minorité fréquente nos permanences, avec le risque pour les autres de se sentir déconnectés !

Nous disposons bien sûr d'un site Internet très apprécié et remis à jour régulièrement. Sa consultation ne fait pas forcément partie des réflexes de chacun pour savoir ce qui se passe dans notre Cercle. Cette lettre contribue à vous y emmener !

Cette lettre est un outil pour aller à votre rencontre, vous donner une synthèse de l'actualité et partager des témoignages. Elle a l'ambition de créer du lien et pourquoi pas, vous donner envie de venir à nos permanences.

Je vous en souhaite une bonne lecture et remercie tous les contributeurs pour leur investissement. N'hésitez pas à nous faire part de vos remarques.

Cordialement

Vincent BARBARAS

L'actualité du Cercle

- 7 septembre : **inauguration exposition « Mémoires vives »** dans le cadre des Journées Européennes du Patrimoine Juif ; rencontre du président avec Alain NEDJAR, président du Cercle de Généalogie Juive

Pour en savoir davantage, cliquez [ICI](#)



- 27 septembre : **l'arrivée de la fibre au Cercle.**
Après plus de 9 mois de gestation, le Cercle est enfin desservi en fibre optique ; un soulagement pour tous les utilisateurs ! Un soulagement pour tous les permanents du mercredi, une indéniable amélioration du service !
- 29 septembre : **A la rencontre du... CRHF à Guebwiller.**
Découvrir ou redécouvrir le CRHF – Centre de Recherche de l'Histoire des Familles – de Guebwiller (Haut-Rhin) a été au cœur du déplacement à l'attention du Comité et des bénévoles actifs !

Pour en savoir davantage, cliquez [ICI](#)

- 5 octobre : **visite de la médiathèque Paul Verlaine à Pontifroy (Metz)**
Le Comité et les bénévoles ont eu le plaisir d'une visite guidée au sein de cette structure, pleine de ressources, à l'invitation de Mme Philippi, par ailleurs membre de notre Cercle. Trois volets dans cette visite : la bibliothèque avec ses vieux manuscrits, les outils numériques, et la salle de lecture.

Pour en savoir davantage, cliquez [ICI](#)

18 & 19 novembre : 20^{ème} **Salon du livre de Woippy**
Notre Cercle participe traditionnellement à ce salon pour présenter notre production de livres et répondre aux sollicitations des visiteurs. Belle ambiance, forte fréquentation, des échanges intéressants avec d'autres exposants, notamment ceux qui traitent de l'histoire de la Lorraine, fort utile pour enrichir nos recherches généalogiques. Merci à Laurent PHILIPP, et Michel RASSEMUSSE, d'avoir consacré leur « fin de semaine » à ce rendez-vous !



- **Renouvellement des adhésions 2024**
La campagne de réadhésion pour 2024 commence en décembre. Désormais, l'adhésion seule coûte 22 euros/an, l'adhésion et l'abonnement à la revue trimestrielle (4 éditions par an) coûtent 45 euros/an. L'augmentation des tarifs permettra de couvrir la hausse des coûts de production de la revue.

Choisissez de soutenir la revue en prenant un abonnement à 45 € !!

Si vous souhaitez souscrire dès maintenant, cliquez [ICI](#)

3 questions à...

Georges FRANÇOIS, président d'honneur



Qu'est-ce qui t'a mis un jour sur la voie de la généalogie ?

Depuis mon enfance, j'ai eu connaissance de l'histoire de ma famille. Mon père m'a transmis cette passion. Il était féru d'histoire locale et des relations familiales. Lorsque nous rencontrions des personnes, il me situait les liens qui unissaient notre famille : "c'est le cousin untel, ou l'oncle de...". Il me racontait des anecdotes sur nos ancêtres, leurs origines, leurs métiers, leurs aventures. J'ai toujours aimé écouter ses récits et les imaginer dans leur époque. Grâce à lui, avant de pouvoir consacrer du temps à cette passion qu'est la généalogie, j'ai eu l'idée de rechercher et classer des documents, de collecter les photos de familles, de prendre des contacts avec des "cousins" éloignés.

En quoi la généalogie a impacté ton parcours de vie ?

La généalogie a été pour moi une façon de découvrir mes racines et de rendre hommage à ceux qui m'ont précédé. C'est ainsi qu'à l'âge de la retraite, j'ai ressorti tous les documents et photos accumulés et me suis mis à construire notre arbre généalogique et à l'agrémenter de toute notre histoire familiale, y compris les branches connexes et la famille de mon épouse. J'ai découvert des personnages simples, des personnages fascinants, des personnages controversés, des destins extraordinaires, des secrets de famille. J'ai pris connaissance de leurs métiers, leurs passions, leurs épreuves. J'ai appris à mieux me connaître et à apprécier la richesse de mon héritage. La généalogie est pour moi une façon de voyager dans le temps et de me sentir connecté à l'histoire.

De plus, connaître son passé, ses origines, son histoire familiale, c'est aussi comprendre le contexte historique, culturel et social dans lequel on évolue. Le passé nous permet de mieux nous situer dans le présent et de nous projeter dans l'avenir.

Aujourd'hui, je peux dire que la généalogie a donc impacté mon parcours de vie de manière positive et enrichissante.

En quoi un Cercle est-il encore pertinent avec les nouveaux outils Internet ?

Un Cercle généalogique est une association qui regroupe des personnes intéressées par la recherche de leurs ancêtres et la reconstitution de leur histoire familiale. Il offre à ses membres des services et des ressources pour les aider dans leurs démarches, tels que des bases de données, des revues, des conférences, des ateliers...

Bien sûr, avec l'essor d'internet, il est devenu plus facile d'accéder à des sources d'information en ligne, comme les archives numérisées, les sites spécialisés, les forums, les réseaux sociaux... Ces outils permettent de gagner du temps, de consulter des documents à distance, de partager ses découvertes et de collaborer avec d'autres chercheurs.

Cependant, un Cercle généalogique reste pertinent pour plusieurs raisons :

Tout d'abord, il permet de bénéficier de l'expérience et des conseils de généalogistes confirmés, qui peuvent orienter les débutants, faire aboutir des recherches, apporter des éclairages historiques ou géographiques.

Ensuite, il favorise les échanges et les rencontres entre passionnés, qui peuvent se soutenir mutuellement, se transmettre des astuces, partager leurs trouvailles ou de leurs difficultés

Enfin, il contribue à la promotion et à la valorisation de la généalogie, en organisant des manifestations culturelles, en participant à des projets collectifs, en diffusant des publications.

Ainsi, un Cercle généalogique n'est pas obsolète avec les nouveaux outils internet. Au contraire, il complète et enrichit ces outils en apportant une dimension humaine et associative à la pratique généalogique.

Zoom sur...



La gestion de données avec André NIRRENGARTEN, gestionnaire BDD

Personne n'imagine le travail « en coulisses » pour constituer nos bases de données ! Un véritable travail de fourmi est réalisé par un certain nombre de nos membres dont André, soit pour faire des relevés d'actes, soit pour retranscrire des données dans un nouveau format pour alimenter la nouvelle base de données GENLOR, soit pour éditer des livres, et le cas échéant les vendre.

Sur les 20 dernières années, avec 28% des données collectées à lui seul, notre Cercle est sans conteste un des plus productifs.

André, entre autres, gestionnaire des bases de données pour la Moselle, évoque le point actuel des travaux en cours au sein de notre Cercle :

- les relevés d'actes des communes ou paroisses de : Saint-Maximin – Saint-Simon – Mariages de Metz en 1921 – Flocourt – Saint-Epvre - Rombas – Scy-Chazelles – Etat civil de Delme.
- les livres en préparation : Gorze – Gravelotte – Novéant-sur-Moselle – Rozérieulles.

Un grand merci à tous ceux et celles impliqués dans cet important travail pas forcément visible, qui permet à notre Cercle de proposer un véritable service aux adhérents et autres visiteurs.



Notre bibliothèque avec sa gestionnaire Françoise EGGRICKX

A côté des bases de données numériques, notre Cercle dispose d'un patrimoine non moins vital que représente la bibliothèque du Cercle.

A ce jour, elle contient 2020 livres édités, dont 1227 reconstitutions de familles des villages, du Pays Messin et d'ailleurs : 983 pour la France, 203 pour l'Allemagne, 29 pour le Luxembourg, 1 pour la Belgique, ainsi que 11 DVD.

La bibliothèque vient de s'enrichir de 10 livres de reconstitutions de famille (Pays Messin et autres) : Bacourt, Lucy, Morville-sur-Nied, Bey-sur-seille, Le Sablon (2 tomes), Haboudange, Lidrezing, Conthil et Uckange.

D'autres livres ont été achetés récemment : « Allemagne et Généalogie », « Retrouver ses ancêtres en Alsace », « l'Annuaire 1922 de toute la France par professions, le Monde entier par Industries ».

Si vous souhaitez en savoir davantage, cliquez [ICI](#)

Calendrier :

- Prochain comité : 13 décembre 2023, de 14h à 16h au Cercle Généalogique
- Fête de Noël (*remplace la galette des rois cette année*) : vendredi 15 décembre 14h à 17h ; une invitation sera adressée aux membres.
- Salon de la généalogie 2024 à Paris : du 14 au 16 mars 2024.

Directeur de la publication : Vincent BARBARAS, président.

Ont contribué à cette lettre d'information : Georges FRANÇOIS, André NIRRENGARTEN, Françoise EGGRICKX. Crédit photo : Cercle Pays messin

Vous recevez cette lettre d'information par votre adhésion au Cercle Généalogique du Pays Messin. Conformément à la loi, si vous ne souhaitez plus recevoir nos courriels, merci de nous le faire savoir à l'adresse suivante : geneactu@genealogie-metz-moselle.fr